

㈱銭高組 正会員 岡崎 登

1. 開発の背景とその目的

いま、世界最先端をいく土木技術を背景に、ジオフロント開発は大深度地下空間利用に向けられ、地下を結ぶトンネル技術に大きな関心が集められている。

特に、近年地下高騰による大都市ではこれらの社会資本として、代表的な道路や鉄道を短時間のうちに大量に移動でき、しかも環境を悪化させない技術が要求されている。それは曲線半径が大きく、直線に近い連続した空間を必要とするが、現状としては地上に建設することは不可欠とされている。これらを背景に大深度地下鉄、およびジオチューブトレンと称するリニアモーターカーの構想が浮上している。

その一つとして、ここ数年前からセグメントを使わないで、直接コンクリートを打設するシールド・トンネルを構築するノンセグメントのシールド「ECL工法」が在来工法に比較してかなりのコストダウンがはかれる等の面で脚光を浴びている。当社においても残堀川幹線および、愛知県五条川幹線シールド工事でECLを採用、これによって工期も大巾に短縮し、安全性と経済性を倍力化した技術であることを立証したと同時に、本格的な研究開発の素地を確立したものと考えている。

なお、この工法のメリットとしては、

- ① セグメントを必要としないため、約20%の経費節減が可能である。
- ② 周辺地山を乱さないため、地盤沈下が生じない。
- ③ 山岳トンネルから、大深度地下シールド、および空間開発に至るまで広範囲に対応技術である。

よって、本工法は今後のジオフロンティア技術の動向に大きな影響を与えるばかりでなく、シールド工法のかなりの部分がECLに取って替る可能性があると考え、以下に、Z ECL工法（当社オリジナル）

を提案するものである。

1-1 開発の目的と対象

目的： 地下50m以深の洪積層部分に、内径6.0mの鉄道トンネルを構築するを目的とする。

1-2 対象となる施工内容

- 1) ECL工法を採用
- 2) 断面 ダブルセル方式（本覆工は無筋または、SFRC）
- 3) 対象断面



